

**LIEBE FAMILIE!**

Sprachkompetenz ist der Schlüssel zur Welt. Gemeinsam mit Ihnen als Familie möchten wir den Kindern aufmerksam zuhören, mit ihnen im Gespräch sein und sie in ihrer sprachlichen Entwicklung begleiten.

In Wien sprechen wir viele Sprachen. Es ist wichtig, allen Familiensprachen der Kinder wertschätzend zu begegnen. Im Kindergarten wird Ihr Kind in seiner sprachlichen Entwicklung in Deutsch durch vielfältige Aktivitäten gefördert. Auch Sie können Ihr Kind unterstützen: Sprechen und spielen Sie mit Ihrem Kind zu Hause in Ihrer Familiensprache. So können Sie ihm eine gute Basis für das Lernen von weiteren Sprachen geben.

**IN DER FAMILIE UND IM KINDERGARTEN KINDER UNTERSTÜTZEN – ABER WIE?****SPRACHFÖRDERUNG IM KINDERGARTEN**

Im Kindergartenalltag bieten die Pädagoginnen und Pädagogen gezielt Sprachförderung an. Sie fördern die Kinder mit Spielen, Liedern, Geschichten und Bewegungsangeboten sowie beim Bauen, Werken und Experimentieren. Wichtig ist, dass Kinder mit Freude und Neugier mitmachen.

Ein Beispiel aus dem Kindergartenalltag: Paula fehlen oft Wörter – die Pädagogin schaut mit ihr ein Bilderbuch über Katzen an. Diese mag Paula besonders gern. Andere Kinder setzen sich neugierig dazu. Gemeinsam entdecken sie im Gespräch die Abenteuer der Geschichte. Anschließend spielen sie das Bewegungsspiel „Wilde Tiere“. Tarek hat noch Schwierigkeiten beim Bilden von Sätzen. Er singt gerne. Daher sucht die Pädagogin lustige Lieder mit vielen Wiederholungen aus.

## SPRACHSTANDSBEOBSAHTUNG IM KINDERGARTEN

Zwei Jahre vor Schulbeginn beobachten die Pädagoginnen und Pädagogen während des Kindergartenalltags in unterschiedlichen Spiel- und Gesprächssituationen die Sprachentwicklung der Kinder. Die Ergebnisse dieser Beobachtungen zeigen, ob Ihr Kind zusätzliche Unterstützung braucht. So kann Ihr Kind gezielt und frühzeitig sprachlich gefördert werden.

## VOM KINDERGARTEN ZUR SCHULE

Die Unterrichtssprache in der Schule ist Deutsch. Wenn Ihr Kind die deutsche Sprache versteht und spricht, dann kann es aktiv am Unterricht teilnehmen. Dadurch hat es Erfolgserlebnisse und sein Selbstvertrauen wird gestärkt. Auch für das Mitreden in einer Gruppe und das Schließen von Freundschaften ist es wichtig, dass sich Kinder gut verständigen können.

## DAHER IST DIE SPRACHLICHE FÖRDERUNG IM KINDERGARTEN EINE CHANCE



## SCHULEINSCHREIBUNG UND ÜBERGABEABLATT

Im letzten Kindergartenjahr findet im Frühjahr in der Volksschule die Schuleinschreibung statt. Dabei stellt die Schulleitung die Schulreife und die Deutschkenntnisse der Kinder fest. Am letzten Kindertag erhalten Sie als Familie ein Übergabebrett. In diesem wird der derzeitige Sprachstand Ihres Kindes beschrieben. In der ersten Schulwoche geben Sie das Übergabebrett der Lehrperson Ihres Kindes. So kann Ihr Kind von Pädagoginnen und Pädagogen aus Kindergarten und Volksschule durchgängig unterstützt werden.

## WIR FREUEN UNS, GEMEINSAM MIT IHNEN ALS FAMILIE IHR KIND AUF DIESEM WEG ZU BEGLEITEN!